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           Nº1981684  1 

CONCEJO MUNICIPAL DE BAGACES 2 

Periodo 2020-2024 3 

N°19-2022, ACTA DE SESIÓN EXTRAORDINARIA. 4 

 Convocada el día Jueves Treinta y uno   de Marzo  del Dos Mil Veintidós, por el 5 

Concejo Municipal, en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de Bagaces, a las 6 

diecisiete y treinta minutos. 7 

Presidente: Giselle Chavarría Cruz. 8 

Regidores  Propietarios: José Alfredo Jiménez Sánchez,  Juan José Núñez Chaverri,  9 

Maikel Vargas Ulate,  Luis Enoc Barrantes Cubero y  Giselle Chavarría. 10 

Regidores Suplentes: Heidy Ordóñez Jiménez,  María Esther Carranza Gutiérrez,  11 

Bernal Maroto Matamoros. 12 

Síndicos Propietarios: Marylen Villafuerte Rodríguez, Javier Chaverri Sandino, Bernal 13 

Maroto Matamoros. 14 

Síndico Suplente: Santos María Quirós Bermúdez,  Cinthya Sandoval Sandoval, Jésica 15 

Francini Villalobos Picón. 16 

Asistencia de Alcaldía: Sra. Eva Vásquez Vásquez, Alcaldesa. 17 

Secretaria: Marianela Arias León. 18 

Regidores y Síndicos ausentes:  19 

Estefanía Jiménez Ocampo.……………………………………….…....AUSENTE. 20 

Austin Sibaja Pérez…………………………………..Justificó………..AUSENTE 21 

Hannia Molina Cheves……………………………… Justificó.....……..AUSENTE 22 

Marjorie Rodríguez Elizondo,………………………Justificó…………AUSENTE 23 

Josué Soto García………………………………………………….…....AUSENTE. 24 

Asistentes por Invitación: Funcionarios del Área de salud de Bagaces, Dirección 25 

Médica, Funcionarios del AyA,  vecinos del Barrio el Chile y la Asociación la Voz del 26 

Pueblo. 27 
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Nº 1981685 1 

Visitantes: No hay. 2 

AGENDA: 3 

ARTÍCULO I. 4 

Invocación 5 

ARTÍCULO II. 6 

Lectura y aprobación del orden del día 7 

ARTÍCULO III. 8 

Presentación del Orden del día 9 

ARTÍCULO IV. 10 

Tema a tratar: Problema de Agua en Bagaces (distrito Central) y Acciones de Área 11 

de Salud de Bagaces. Con personeros del Área de Salud de Bagaces, AyA, y 12 

Asociación “La Voz del Pueblo”. 13 

ARTÍCULO I. INVOCACIÓN. 14 

Señora Presidente: Agradece por la sesión. 15 

ARTÍCULO II. COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA 16 

SESIÓN. 17 

Señor Presidente: Hay 4 regidores propietarios presentes, haciendo falta la Regidora 18 

Hannia Molina Chevez, la cual es  suplida por el Regidor Luis Enoc Barrantes Cubero. 19 

También están ausentes los regidores suplentes Estefanía Jiménez Ocampo y  Austin 20 

Sibaja Pérez y  los síndicos Josué Soto García y  Marjorie Rodríguez Elizondo 21 

ARTÍCULO III.  PRESENTACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA . 22 

ARTÍCULO IV.  TEMA A TRATAR: PROBLEMA DE AGUA EN BAGACES 23 

(DISTRITO CENTRAL) Y ACCIONES DE ÁREA DE SALUD DE BAGACES. 24 

CON PERSONEROS DEL ÁREA DE SALUD DE BAGACES, AYA, Y 25 

ASOCIACIÓN “LA VOZ DEL PUEBLO”. 26 

 27 
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Nº 1981686 1 

Señora Presidente: En Bagaces hay una problemática por el déficit de agua, agua 2 

contaminada con arsénico, por lo cual invitamos a don Eliecer, para que nos emita un 3 

estatus de todo el proyecto. 4 

La cobertura de los Ebais en Guayabo, Fortuna y Bagaces, puesto que Río Naranjo es 5 

atendido por Cañas y no tiene ningún problema, evidenciando que hay mucho por hacer 6 

en esta Área de Salud, evidenciándose que hay mucho por hacer. 7 

Y luego tenemos el tema de la Insuficiencia Renal, para lo cual hemos pedido datos a la 8 

CCSS. 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 
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 2 

 3 

 4 

 5 

Este tema lo que hace es exigir ciertos requerimientos a los involucrados, como 6 

medición, los índices de arsénico. Entonces deseamos saber qué acciones está tomando 7 

la CCSS y el AyA al respecto. 8 

De la CCSS, requerimos: 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 
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Nº 1981688 1 

El Pueblo Bagaceño clama por información, se ha exigido información y no se recibe, el 2 

ultimo evento fue hace 15 días, donde el pueblo estuvo 3 días sin agua. Se solicita 3 

suministrar información por medios oficiales. 4 

Se invitó a los vecinos del Barrio el Chile, porque este barrio de manera reiterada no 5 

tiene agua. 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

Bagaces tiene 4 distritos, pero Río Naranjo no pertenece al Área de Salud de Bagaces y 16 

Río Naranjo no tiene ningún problema en cuanto a la calidad y a la eficiencia con la que 17 

brinda el Ebais. En cambio los de Bagaces, Fortuna y Guayabo tenemos serias 18 

deficiencias y hemos solicitado a la directora del Área de Salud y las respuestas 19 

suministradas no son acogidas por este Concejo, por eso se había invitado hoy 20 

Un  dato doloroso, el domingo amanecer lunes,   murió “Gringo” de un problema del 21 

corazón, él fue al CAIS  a ser atendido, porque en Bagaces no hay servicio de 22 

emergencia 24 horas.  23 

Reitera,  no se acogen a la respuesta de la Dra. Vargas, porque la responsabilidad de los 24 

funcionarios públicos es velar por brindar los servicios, entonces en ese sentido,  los 25 

oficios que hemos recibido,  han sido mal recibidos por este Concejo Municipal. 26 

Por ejemplo estos datos nos los envió la Dra. Leda, son datos del 2020 y 2021. 27 
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Nº 1981689 1 

Le solicitamos nos entregará datos del hospital Enrique Briceño sobre las personas 2 

Bagaceños que son atendidas en ese hospital,  lo que nosotros deseábamos ver era 3 

básicamente el tercer turno, y este es el turno que  en Bagaces no hay.  4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

En Liberia se atendieron 653 personas en ese tercer turno. 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

Al Área de Salud de Bagaces, en el año 2021 se atendieron 770, menos los 14 de enero. 27 
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Entonces con datos podemos demostrar que el servicio se requiere y queríamos 2 

preguntar a la Dra. Leda en que le podemos ayudar como Concejo Municipal para que 3 

este servicio se habrá, porque las explicaciones que nos dio no las acogemos, ahí 4 

tenemos el oficio. 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

En el 2021, el Área de Salud, cuando la pandemia estaba más crítica, abrió  el tercer 17 

turno,  15 días aquí  en mayo,  momentáneamente y se atendieron 89 personas   18 

Y en ese  oficio dice que los datos no respaldan la cantidad de personas que llegan, y 19 

que por eso no se abre. 20 

Me parece que en 15 días 89 personas, es un dato  bastante considerable si comparamos 21 

las 89 personas que van al CAIS y que van a Liberia, y adicional a eso les puedo dar fe 22 

de que se salvó una vida y fue la de mi papá, el 16 de mayo lo trajimos grave y gracias a 23 

Dios que estaba abierto, él aún está vivo, tenía una septicemia. 24 

El hecho de salvar una vale todo lo que se puede hacer y reitero, qué podemos hacer en 25 

este Concejo Municipal para que la Dra. Leda pueda tocar y abrir las puertas que le 26 

corresponde para que este servicio del tercer turno sea abierto en Bagaces. 27 
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Nº 1981691 1 

Las compañeras que la representan hoy por favor llevar este mensaje. 2 

Reg. José Alfredo Jimenez: Saluda e indica que les ha quedado un sin sabor cuando les 3 

dicen que Bagaces no tienen servicio de emergencia 24 de horas del día porque no se 4 

ajusta la cantidad de clientes o pacientes que se ocupan para abrir una plaza. 5 

Prácticamente la última vez nos dijeron que era un asunto de rentabilidad, sino se 6 

obtienen los pacientes, no se justifica el gasto, uno como empleado público lo entiende, 7 

pero cuando de salud se trata es difícil aceptar que lo midan así, más Bagaces el cual es 8 

un cantón tan grande con muchas áreas rurales y con difícil acceso.  9 

Le preocupa mucho que por un asunto de rentabilidad no se esté dando este servicio.  10 

Con el  tema de los Ebais en los distritos comprendemos que no es un tema exclusivo de 11 

Bagaces, de  Guayabo, de  Fortuna, también entendemos lo difícil que es para una 12 

persona de los lugares alejados de Guayabo o de  Fortuna  salir en la madrugada a  13 

buscar una cita y encontrar que ya no hay. No se trata de quejarse solamente, sino de 14 

resolver los inconvenientes a estas personas que nosotros debemos representar.  15 

Reg. Maikel Vargas: Agradece el haber acudido al llamado. El tema de la salud no 16 

tiene precio. Reitera el sentir de la población al igual que lo hace José Alfredo,  de la 17 

necesidad de ser atendido en el cantón de forma pronta y no tener que acudir a otro 18 

cantón para ser atendido,  debido a que esto puede ser una sentencia de muerte. 19 

Queremos que se lleven el mensaje de la preocupación,  no de un Concejo Municipal, 20 

sino de un cantón que necesita se le generen  facilidades.  21 

Es muy duro y difícil lo que vemos en los Ebais de los distritos y lo que tienen que 22 

hacer nuestros conciudadanos para poder obtener citas médicas, insistimos en que las 23 

situaciones son complejas y que como encargados tienen que tocar muchas puertas y 24 

recibir muchos no,  como respuesta, pero queremos seguir intentando y que ustedes 25 

sientan este sentir como cantón. 26 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 
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Síndico Bernal Maroto: Comparte las palabras de los compañeros,  en el sentir de los 2 

pueblos,  él es Síndico de Guayabo y allá tenemos el problema de las citas. 3 

Hace unos años atrás  en Guayabo se tenía  un médico y una población,  ahora se tiene 4 

el mismo médico, pero con 5 o 6 veces la población, entiendo que se atienda a la 5 

población adulta mayor, hipertensos, y mujeres embarazadas, pero esto nos quita 6 

campo, hay días en que sólo quedan dos citas. 7 

Estamos retrocediendo en lugar de avanzar, ¿qué se puede hacer? tener una consulta 8 

vespertina, más médicos. Esto  no es  sólo para  Guayabo, sino también para  Fortuna.  9 

En el Ebais de  Guayabo la gente no tiene donde estar haciendo fila y el  servicio de 10 

laboratorio,  sigue siendo un día y es demasiado difícil poder sacar una cita, desconoce 11 

si se  puede ampliar a dos días este servicio. Con la Dra. Leda,  se vieron otros puntos y 12 

a través de una carta se los  les hicieron  llegar al Dr. Wagner, entre ellos están, el tema 13 

de la infraestructura y   el tema de la chatarra (la cual  se ve muy fea en los Ebais). 14 

Señora Presidente: Da espacio a los funcionarios del AyA, quienes expondrán sobre 15 

los avances de los proyectos y retroalimentaran sobre la ocurrencia de las fallas y luego 16 

el Señor Javier Lobo estará abordando el tema del agua en el Barrio el Chile. 17 

Señor Eliecer Robles, Director Regional de Acueductos y Alcantarillados: Agradece 18 

el espacio para exponer lo que se viene trabajando. Lo acompañan el día de hoy, Ing. 19 

Miguel Araya, quien trabaja con la Unidad Ejecutora y quien está viendo este proyecto 20 

de Bagaces,  y el señor  Alejandro Contreras, Directora de Ingeniería de la Región. 21 

Hace un recordatorio de las acciones tomadas por el AyA, ante el descubrimiento de la 22 

fuente contaminada con  altos índices de arsénico,  (lo cual coincidió con el inicio de la 23 

pandemia) y de cómo se informó a la población y se inició la distribución de agua 24 

potable en camión cisterna  hasta la fecha. Para el AyA ha sido una lucha muy grande y 25 

la oficina de Bagaces se ha tenido que apoyar con otras oficinas.  26 

------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 
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Nº 1981693 1 

Recuerda también como el  proyecto del nuevo  acueducto de Bagaces, fue el primero 2 

que fue aprobado en el PIAAG (Programa Integral de Abastecimiento de Agua para 3 

Guanacaste).  Pero debido a  un problema de adquisición de propiedades y otros 4 

estudios,  el proyecto tuvo un atraso como de un año o quizás más, pero hoy tenemos la 5 

solución definitiva a punto de estar lista. 6 

El sistema de Bagaces tiene muchos problemas de déficit a nivel de infraestructura, y 7 

por supuesto en el tema de la calidad de agua, en el casco central  se distribuye el agua 8 

con camiones cisternas. Estas carencias nos hace tener que llegar a estrategias que se 9 

salen un poco de la medía. 10 

El sistema de la emergencia que se dio, el cual fue visto por medios de comunicación 11 

locales, fue un tema extraordinario, de estar 4 o casi 5 días sin agua, y esto tiene un 12 

origen en una fuga que desencadeno otras fugas. Lamentablemente algunas estaban 13 

difíciles de localizar y hasta el día domingo se solucionó.  14 

La infraestructura de ese acueducto está en muy mala condición y no vale la pena 15 

invertir en esta,  porque con el proyecto nuevo se está haciendo toda esta infraestructura. 16 

El Ing. Miguel ahora nos va a explicar los  alcances del proyecto, la capacidad incluso 17 

vamos a ver que infraestructura como el tanque que se tiene,  no serían necesarias para 18 

Bagaces. Este proyecto Epifanías viene a solventar dos componentes, uno de calidad del 19 

agua y otro de  infraestructura. 20 

Se está enviando a un informe a Presidencia Ejecutiva del AyA y un descargo sobre  21 

qué fue lo que paso con el evento del faltante de agua en Bagaces por 5 días,  para el  22 

cual se generará una audiencia próximamente  y se expondrá lo sucedido. 23 

Señor Miguel Araya, Ingeniero del AyA en la Unidad Ejecutora del BCIE (la cual 24 

está llevando a cabo este proyecto). Este proyecto Epifanías aparte de mejor la calidad 25 

de agua y la infraestructura, como bien  lo menciono don Eliecer,  también brinda 26 

continuidad y cantidad.  27 



Acta 19-2022, 

 31-03-2022 Municipalidad de Bagaces 

  
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°19-2022, 31-03-2022 Página 11 
 

 

Nº 1981694 1 

 Esta fuente aportará 77 l/s de agua, los cuales estarían distribuyéndose en el cantón en 2 

diferentes secciones. 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 
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La etapa uno  inicia en la naciente de Cuipilapa Epifanía, pero como esta captada ya no 2 

es una naciente, sino una captación llamada Epifanía, esta llega al tanque laja azul y de 3 

ahí se distribuye a Bagaces. 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 
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 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

Esta es la etapa conocida como etapa N°1. Esto es lo que ahorita está contratado y vence 8 

el 01 de mayo del 2022. En Bagaces se dejaría de depender de la naciente existente y el 9 

agua que se consumiría de la captación Epifanías. 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 
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 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 
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 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

 8 

 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

Esta línea que sale de la casita es  donde se hace una interconexión en el puente 14 

(ubicado por donde está la clínica) y de ahí al tanque de Falconiana y la otra es una 15 

interconexión por una calle municipal que va por el  Chile, y sigue  por la ruta N°01, 16 

hasta contactarse con un tanque en Montenegro. 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 
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 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

El proyecto está más adelantado de lo que debería de estar. 8 

Este 2% que falta,  obedece a: 9 

 10 

 11 

Esto nos hace falta para iniciar el 21 de mayo. 12 

Sabiendo que hay una gran afectación en las comunidades que involucran la epata N°2, 13 

ahorita está en redacción y elaboración  la orden de cambio N°04, en el sentido de 14 

incorporar esas dos líneas en el contrato existente. La esperanza es que antes de finalizar 15 

el contrato, el 31 de mayo, tengamos esta orden de cambio N°04 aprobada y podamos 16 

iniciar la construcción de estos dos ramales, entonces básicamente el agua vendría del 17 

área de Cuipilapa hasta esas dos comunidades.  18 

Señora Presidente: En cuanto al tema más crítico  en ese 2% restante, cual podría ser 19 

el que genere un retraso mayor al esperado. 20 

Señor Miguel Araya: Muy interesante, en cuanto a administración de riesgos puede 21 

pasar cualquier cosa.  Ahorita el riesgo de ese 2%  por que no se  pondría ejecutar, lo 22 

pondría  en los sistemas de macro medición y pruebas, en el sentido de  que hay que 23 

empezar a ajustar y poner los niveles dentro del tanque,  para que cesen, manden señales 24 

y esto toma su tiempo, no es el hecho de decir que por tener el agua en el tanque todo va 25 

a funcionar.  26 

------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 
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La empresa está siendo provisoria para tomar todos los requerimientos necesarios, estas 2 

pruebas generales y especificas la idea es hacerlas en conjunto con los operadores para 3 

que también los mismos operadores del AyA, compañeros de acá sepan cómo funcionan 4 

los equipos, aquí no es muy complicado porque es un sistema que viene por gravedad, 5 

no implica un sistema de bombeo, la desinfección hay que buscar el punto óptimo de 6 

dosificación de cloro y esos son pruebas que hay que realizar. 7 

Se puede ver que falta un 2% para finalizar el proyecto, pero este es un proyecto de 24 8 

meses, de un proyecto de cinco mil quinientos millones de colones,  si trasladamos ese 9 

2% a la magnitud del proyecto implica muchas cosas, mucho detalle, gestión, 10 

calibración, puesta en marcha y  pruebas, que para efectos nuestros es muy 11 

representativo. 12 

Señora Presidente: El trámite de aprobación de estas órdenes de compra para los dos 13 

ramales ¿en qué estado está?, si podríamos ponerle un porcentaje. 14 

Señor Miguel Araya: Todo esto se tiene que gestionar antes del  21 de mayo del 2022, 15 

esta es la fecha máxima permitida, el documento ya está en borrador, tenemos 16 

cotizaciones iniciales de contratista donde nos hace la oferta por estos dos ramales, hay 17 

que ajustarla, es un tema más de gestión documental, una vez que se tenga el documento 18 

listo se envié a la Dirección Jurídica del AyA, ellos le hacen la revisión de todo y 19 

revisan que se visualice y se cumpla con el artículo 208 del Reglamento a  la Ley de 20 

Contratación Administrativa y una vez que ya se da el aval y el visto bueno, se envía a 21 

la Gerencia por el Visto Bueno. 22 

Señora Presidente: Si pero hay una fecha límite al 21 de mayo, y esa es la fecha 23 

esperada y con la que todos trabajan para lograr. 24 

Señor Miguel Araya: A lo interno se trabaja con otra fecha, pero superada esta fecha 25 

del 21 de mayo no podríamos incorporar esto dentro del contrato. 26 

------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 
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 1 

Nº 1981701 2 

Síndico Bernal Maroto: Viendo lo de la interconexión del ramal con Bagaces con 3 

Falconiana, en el puente,  se pregunta si en Bagaces existirá algún tanque o a cómo 4 

viene en la línea de distribución se distribuirá para todo el casco central 5 

Señor Miguel Araya: La línea de distribución de  Bagaces se conectará con el ramal de 6 

Falconiana y así se le suministrará el agua. 7 

Síndico Bernal Maroto: Al continuar con la distribución del agua hasta Falconiana a 8 

través de esta línea que se interconecta por puente del Ebais, ya se le ha sacado presión 9 

a la red de  distribución, ¿no habrá  afectación para llevar el agua hasta Falconiana? por  10 

no tener un tanque de almacenamiento y porque  la línea tendrá varios ramales que le 11 

quitarían la presión. 12 

Señor Miguel Araya: Para esto se realizarán una disminución del diámetro, la línea que 13 

va para Falconiana sale en 6 pulgadas.  Para compensar lo que está diciendo Bernal,  en 14 

el Centro de Bagaces se distribuye y para continuar con la misma línea de presión que 15 

va generar el tanque Laja Azul,  se disminuye el diámetro hasta   llegar al tanque en 16 

Falconiana. 17 

Síndico Bernal Maroto: Se calcula este proyecto para  a 25 años. 18 

Señor Miguel Araya: ¡Exactamente! 19 

Señor Eliecer Robles: Hacer énfasis de que  se  viene trabajando  el tema de la orden 20 

cambio de manera conjunta con los compañeros de la Regional y los de la Unidad 21 

Ejecutora. Hay temas importantes de resolver en Falconiana y Montenegro, 22 

especialmente en Falconiana, porque tenemos plantas de remoción de arsénico que nos 23 

están garantizando el agua potable, pero ya  estamos llegando un punto en Falconiana 24 

donde hay ciertos faltantes de agua y nos han vulnerado el sistema, por ejemplo, se da 25 

una fuga y está costando un poco más la rehabilitación del sistema, a partir de ahí se 26 

hace toda la valoración con la Unidad Ejecutora para que se continúen los ramales en.. 27 
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…… esa misma etapa, ósea terminando las obrar ahora en mayo que se pueda continuar 2 

de una vez  y no tener que continuar un proyecto para esto, porque hay que hacerle 3 

énfasis y me parece que ha sido la solicitud vehemente que se ha realizado por mucho 4 

tiempo y no quería dejarlo pasar porque me parece un esfuerzo importante que se viene 5 

realizando y que nos alivia a todos, a las comunidades y  al AyA. 6 

Señora Presidente: Efectivamente en las anteriores audiencias habíamos reiterado la 7 

necesidad de esa ampliación y es una buena noticia la que recibimos hoy, además de 8 

que hay un plazo muy corto para hacerla realidad. Esperamos en Dios que así sea, que 9 

todo salga de acuerdo a los esperado y lo planeado, que no surja ningún imprevisto. 10 

Reg. José Alfredo Jiménez: Respecto a esta solicitud de cambio hay que hacer una 11 

aclaración, una cosa es que tenemos tiempo hasta el 21 de mayo para que nos acepten la 12 

solicitud de cambio y otra es que el 21 de mayo tengamos concluida la segunda etapa. 13 

Desearía se entendiera esta parte, le gustaría conocer cuánto tiempo faltaría para que se 14 

entregará esta segunda etapa. 15 

Desea también se aclare a la población  que para  el 21 de mayo se estará consumiendo 16 

agua del acueducto nuevo. 17 

En cuanto al tema del manejo de  los residuos de arsénicos en las plantas,  hemos  18 

recibido quejas de la población de que se depositan cerca de acuíferos y en otras partes, 19 

entonces nos interesa saber cómo sería el proceso de suspensión de esas plantas. 20 

Señor Miguel Araya: Como se mencionan son dos temas independientes, para el 21 de 21 

mayo el contratista tiene que tener el primer la primera parte finiquitada, entonces el 22 

centro de Bagaces contaría con agua.  23 

Al 21 de mayo nosotros tenemos que formular, gestionar y aprobar una orden de cambio 24 

donde se incluyan estos dos ramales (Falconiana y Montenegro), esto tiene que 25 

ejecutarse antes del vencimiento del contrato. 26 

------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 
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Podríamos tener una orden de inicio para estos dos ramales,  antes del  21 de mayo, 2 

entonces en este momento se iniciaría la ejecución de estas dos obras, se iniciaría la 3 

construcción de estos dos ramales.  4 

Lo que se está previendo por tema de producción de materiales y a que se deben de 5 

hacer dos pasos de tuberías.  Se está definiendo como plazo de ejecución para estos 6 

ramales 9 meses. Este es un tema que debe ser consensuado y aprobado por el 7 

contratista, como se está elaborando este documento, aun no es un tema que está  por  8 

escrito, ni  firmado entre las partes. 9 

Cuando dije que  básicamente el agua estará en el centro de Bagaces para el 21 de 10 

mayo, es porque tenemos la esperanza de que para ese tiempo la tengamos, pero nos 11 

puede atrasar lo que yo le comentaba a la Señora Presidente, sobre los temas de puesta 12 

en marcha. 13 

Entonces la  ley permite hacer una recepción parcial o provisional  de la obra, donde si 14 

toda la obra está cumpliendo su funcionalidad el sistema es operativo, se puede recibir 15 

provisionalmente, dejando para posteriormente una fecha de recesión definitiva. 16 

El 21 de mayo coinciden dos cosas, una que finalice un contrato que debería estar al 17 

100% y otra es que arranca las otras dos líneas. 18 

Señor Eliecer Robles: El 21 de mayo es una fecha que todos esperamos, una parte 19 

importante una vez se eche a andar el sistema, es que nosotros necesitamos 20 

operativamente  hacer una limpieza de las tuberías y de algunos componentes, una vez 21 

que se tiene el agua libre de arsénico y se hace una limpieza general del sistema se 22 

toman muestras de  agua a puntos de red,  que nos garanticen que ya no hay ningún 23 

problema y quiero ser transparente con esto, porque se puede pensar que ya el 21 de año 24 

se echó a andar el sistema y ya todos podemos usar el agua de la red, lo cual no es un 25 

proceso que va a durar demasiado, sino un par de semanas, pero si quiero dejarlo claro. 26 

------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 
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Ahora bien con el tema de las Plantas se han contestado las diversas denuncias sobre el 2 

tema de la disposición de los residuos, esta se hace con una empresa que está autorizada 3 

para la disposición de los residuos. Les puedo conseguir la documentación respectiva y 4 

lo que se ha contestado a los entes respecto a este tema, porque es un tema que nos ha 5 

llevado a varios procesos, incluso legales. 6 

Señor Miguel Araya: Con respecto a la puesta en marcha en la Zona Sur estamos 7 

haciendo un proyecto, estamos en la etapa final  y tenemos que hacer varias 8 

interconexiones para efectos de  que el sistema funcione, ¿y que nos ha pasado?  9 

No es cuando el contratista nos diga que puede quitar el agua, no es lo que él tiene 10 

planificado, es cuando el sistema operativo, cuando  la cantonal  me diga que 11 

efectivamente puedo hacer el trabajo, porque ellos tienen que avisar, perifonear, tienen 12 

que comunicar que no va a haber agua. Tenemos que llegar a un punto de acuerdo. 13 

Reg. Juan José Núñez: Este es un tema de prioridad para el cantón de Bagaces que se 14 

ha venido gestionando por varios años. Tengo 5 preguntas  y me gustaría que me 15 

respondan después de cada una, para no perder la línea. 16 

1. ¿La naciente actual será o no clausurada?, sabemos que ha tenido sus parámetros 17 

alterados. 18 

Señor Eliecer Robles: La naciente se va a dejar de utilizar, va a salir de operación,  el 19 

concepto de clausurarla, posiblemente no, pero si es una  naciente que no se va a seguir 20 

utilizando. 21 

Reg. Juan José Núñez: Me surge la duda de que existiendo fallas a futuro en el nuevo 22 

acueducto podamos a volver a utilizar esta agua y los Bagaceños no nos demos cuenta, 23 

esto es  una hipótesis que se puede utilizar. 24 

2. Con el nuevo proyecto todo viene nuevo pero ¿Existe tubería a base de asbesto en 25 

la red de distribución en el distrito central de Bagaces?  26 

------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 
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 Señor Alejandro Contreras (Ingeniero del AyA): Hay varios materiales, hay hierro 2 

galvanizado, hay hierro, PVC, de hecho se han hecho dos proyectos en el centro y se 3 

realizó con polietileno, pero el asbesto cemento no es algo que este registrado, podrá 4 

haber algo unos tramos de 100 o 200 metros. Pero esto no para aquí, vamos en una 5 

mejora. 6 

Reg. Juan José Núñez: Hay asbesto pero muy poco. 7 

Señor Alejandro Contreras (Ingeniero del AyA): Si gusta le podemos pasar el dato. 8 

Reg. Juan José Núñez: Me parece genial porque el asbesto cemento tiene sus 9 

consecuencias de  cáncer. 10 

3. ¿Qué posibilidad existe  que nos informen los del AyA de la aceptación de la Orden 11 

de   Compra N°04, a este Concejo?, ya que conocemos que la fecha límite es al 21 12 

de mayo. Para nosotros informar a la población. 13 

Señor Miguel Araya: Si no hay ningún problema, todos son documentos públicos a 14 

través de un canal de comunicación. 15 

Señor Presidente: A través del correo de secretaria del Concejo. 16 

Reg. Juan José Núñez: Pregunta: 17 

4. Qué pasa,  si por x razón no se concreta al 21 de mayo la orden de compra N°04. 18 

Bagaces se quedaría sin el seguimiento del proyecto. 19 

 Señor Miguel Araya: La diferencia sería en tiempo, porque si al 21 de mayo no 20 

logramos llegar a un buen acuerdo con estos dos ramales, ya tenemos toda la 21 

información, tenemos presupuesto, diseños y demás, entonces lo que se hace es que se 22 

iniciaría un proceso de contratación ordinario para estos dos ramales, todo esto fue 23 

financiando con el préstamo 2164 del BCIE, todo este dinero está dentro de este 24 

préstamo y si no fuese así habría que hacer una modificación al plan anual de compras 25 

sobre esta línea y se inicia el proceso normal de términos de referencia y subirlo sobre 26 

un  cartel a la plataforma de SICOP. 27 
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Reg. Juan José Núñez: Anteriormente en sesión se había hablado de la disponibilidad  2 

de agua para el proyecto de la construcción del nuevo Centro de Salud de Bagaces, un 3 

tema de interés tanto para los personeros de la CCSS que están presentes acá, como para 4 

nosotros como Concejo ¿existe algún disponibilidad?, anteriormente don Olger se había 5 

comprometido o está en actas que se iba a trabajar en ese archivo para los personeros de 6 

la CCSS, ¿Qué conocimiento tienen ustedes del mismo? 7 

Señor Eliecer Robles: Si claro el compromiso está vigente, justo antes les comunicaba 8 

a los compañeros de la Caja que no es un documentos ordinario, no es una 9 

disponibilidad, sino una capacidad hídrica, que es un poco diferente, porque es a raíz de 10 

la inversión pública que se está haciendo. Esta carta de capacidad hídrica lleva un 11 

trámite un poco distinto y son atendidas a nivel de Sub Gerencia y no a nivel regional, 12 

sin embargo ya se superaron todas estas etapas. Esperaría que a partir del lunes se tenga 13 

emitido el documento. Cuando el proyecto entre en operación podría emitirse la 14 

disponibilidad. Nos podrían informar cuando tengan esta carta de capacidad hídrica. 15 

Señora Presidente: Esta solicitud ya estaba por acuerdo y ellos nos tienen que emitir 16 

copia.  17 

Don Eliecer hoy también tenemos  de invitados a los vecinos del Barrio El Chile y a la 18 

Asociación La Voz del Pueblo, me gustaría darles la palabra, para que les hagan saber 19 

las inquietudes sobre ese tema. 20 

Señor Javier Lobo, Vecino de Barrio El Chile: Vengo de parte del proyecto Rosa 21 

María y hemos hecho varias gestiones ante el Concejo Municipal y amablemente nos 22 

han contestado y no hemos visto una respuesta positiva por parte del AyA, tenemos una 23 

problemática seria les adjunte documentos, de los ancianos que hay en ese sector que no 24 

tienen agua en absoluto, sólo una toma afuera. Queremos ver que es la respuesta que 25 

nos dan ante la problemática de este sector, que no tienen agua o tubería. 26 
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Este sector tiene calle pública desde el año 2015, y casas de bien social las cuales 2 

deberían tener el agua y no la tienen. Creo nos estamos brincando un principio, yo tengo 3 

derecho a tomar agua.  4 

Aquí nos venden una imagen falsa, nos dicen viene un proyecto nuevo, pero no nos 5 

dicen usted se está bañando con arsénico, se está dañando igual, tomar agua con 6 

arsénico y bañarse con arsénico es la misma cosa, entonces hay una emergencia que 7 

tienen que analizar, pueden buscar los estudios de lo que camina el arsénico en el suelo. 8 

Nosotros tenemos doble emergencia porque no tenemos agua, las cisternas también 9 

tienen su espacio y  regulan la cantidad de agua que pueden dar y no es que te puedes 10 

bañar con ella. Hemos pasado un montón de situaciones  y no hemos visto la luz. 11 

Entonces clamar para que vean la situación que están viviendo un montón de personas 12 

que no tienen agua potable, donde les están negando un derecho de ley, en otras 13 

palabras nos están negando la vida, porque no hay una respuesta en concreto. 14 

Creo que es injusto, son 200 metros, un tramo muy pequeño, pero no hay agua, hay 15 

personas que tienen más de 10 años de vivir ahí y jalan en tarros su agua, ahí hay una 16 

problemática seria y no llegado nadie a hacer un estudio serio. Les pido hacer 17 

conciencia. 18 

Señor Eliecer Robles: ¿En qué lugar del Chile es? 19 

Señora Sonia Guzman: Son varios lugares en el Chile, el proyecto Rosa María y del 20 

Barrio la Francesa.  21 

Señor Eliecer Robles: Es un Proyecto Urbanístico o  un fraccionamiento. Segregaron 22 

propiedades y las vendieron. 23 

Síndico Javier Chaverri: Tal vez para acuerpar a los compañeros del Chile, entiendo 24 

que se llama Calle a la Francesa y Calle la Galera. Entiendo que al ser calle pública no 25 

podría pasar tuvo madre, pero ahora la solución fue ponerles un tubo para que sigan 26 

jalando con un balde. 27 
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Señor Eliecer Robles: Es un sistema fuera del Área de Cobertura del AyA. No me 2 

ubico. ¿Es una urbanización o un fraccionamiento? 3 

Si es un fraccionamiento, empezamos un poco complicado, todo proyecto inicia con una 4 

solicitud de disponibilidad y esto da pie a ciertos procesos. Sin una disponibilidad no 5 

podrían haber permisos constructivos, evidentemente no podría haber una construcción 6 

donde no hay agua, ahora bien hemos tenido una condición en algunos sistemas que no 7 

ha sido la favorable. Para pensar en una expansión hacia otros sectores, primero debe de 8 

haber disponibilidad por parte de AyA, y la disponibilidad se da por dos cosas, una es la 9 

capacidad hídrica por agua potable y otra es la capacidad de infraestructura. 10 

 Ahora pasa un tubo por calle pública y me dicen que hay otras servidumbres o  entradas 11 

y demás, esto habría revisarlo para  ver  si calza dentro de la normativa para valorarlo 12 

por casos de vulnerabilidad, eso lo podríamos revisar, cumpliendo con todo el proceso 13 

que exige, pero primero necesitamos tener capacidad hídrica, con infraestructura que 14 

pase por las propiedades que se van a abastecer.  15 

Yo les propongo analizar el caso, porque hay que ver el tema de tenencia de la 16 

propiedad, porque se debe de ver, si son dueños registrales o no, el agua es un derecho 17 

humano.  18 

No podemos comprometer a revisar los casos puntualmente. 19 

 Señora Sonia Guzman Vecina de Barrio el Chile: Expone su problemática, tiene 9 20 

años de vivir en el Barrio el Chile, tiene plano, escritura, permiso municipal, la 21 

disponibilidad de agua desde el año 2013, tiene un dictamen en donde se indica que es 22 

cardiópata, con 2 pre infartos, he andado hasta por Casa Presidencial, soy madre soltera 23 

de dos niños y en el invierno ha sido difícil. Incluso la Municipalidad me había otorgado 24 

un documento ya que  cuando solicite el bono,  presenté todos los documentos escritos y 25 

todo lo tengo ahí, pero hasta la fecha sigo viviendo la misma mala situación. 26 

 27 
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Olger Hurtado hizo las todas las gestiones basados en artículos de ley para ponerle el 2 

agua, pero a la fecha no la tiene, ya que un funcionario del AyA se opuso a que se 3 

hiciera. Les pido ponerse las manos en el corazón para que nos ayuden. 4 

Señor Mainor Picado: Es importante no salir de estas sesiones con un ofrecimiento de 5 

revisar el caso, porque nunca se revisan los casos, les invito a aprovechar la disposición 6 

que tiene don Eliecer, que siempre la ha tenido, porque no quiere personalizar, ya que es 7 

un tema institucional, debido a que siempre se dice vamos a revisar y no se hace. Hoy 8 

que contamos con la disposición de don Eliecer por favor agende una fecha y una hora 9 

en su oficina con los documentos que se requieran para analizar y resolver porque desde 10 

el 2013 esta situación se ha presentado. Por favor no salgan de aquí sin tener algo 11 

concreto. Porque  si conozco el caso de vistas de Miravalles, el cual se revisa 12 

constantemente y el SETENA presiona al Concejo Municipal porque ya el AyA tiene el 13 

visto bueno de la operación de la planta de tratamiento de aguas negras, no sé cómo, 14 

porque no tiene requisitos, pero son casos que se revisan constantemente. 15 

Señor Eliecer Robles: Tengo la total disposición de revisar los casos, lo podemos 16 

agendar.  17 

Señor Javier Lobo: Veo dos ramales ¿Quiénes van a hacer los beneficiados de esta 18 

agua, los que ya tienen agua? 19 

Señor Eliecer Robles: Las soluciones que se están planteando llegan a las poblaciones, 20 

ahí lo dice, Montenegro y el tanque de Falconiana, Bagatzí, Montenegro y Agua 21 

Caliente. Esto nos va a permitir aumentar la capacidad de agua que llega a estas 22 

comunidades y sacar de operación las planta de tratamiento. Una vez instalado el ramal 23 

y si alguien más pudiera servirse del ramal que está en camino a estas comunidades esto 24 

se revisa. 25 

Señora Alcaldesa: Son importantes estos acercamientos. Conversando se aclaran las 26 

cosas. 27 
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Hablando de este particular, en oficinas de Bagaces son un poco lentos para resolver las 2 

cosas, comenta una experiencia de  una señora que llego llorando a la Alcaldía, porque 3 

no le daban el agua y construyo sin permiso.  4 

El problema es que hay una gran cantidad de personas construyendo sin permiso y 5 

tienen que entender que hay una diferencia entre capacidad hídrica y disponibilidad de 6 

agua. 7 

También es  importante prepararse para este mantenimiento de la tubería, además 8 

recalca la necesidad de prepararse con un convenio o una contratación administrativa 9 

para reparar las intervenciones que hacen la carretera para arreglar fugas. 10 

Reg. Juan José Núñez: Para el 21 de mayo se finaliza el nuevo proyecto, pero para 11 

cuando se empezaría  a obtener disponibilidad hídrica, esto  para las personas que 12 

quieran construir dentro del distrito primero. 13 

Señor Eliecer Robles: A partir de la recepción del proyecto, ya podrías tener recepción 14 

de disponibilidad. Hay que hacer un recuento de todas las solicitudes y verlas de 15 

acuerdo a primero en tiempo, y primero en derecho.  16 

 Reg. Juan José Núñez: Tenemos 2 años de no tener crecimiento vegetativo.  17 

Señor Eliecer Robles: Esto nos va a llevar a tener que hacer muchas acciones, técnicas 18 

comerciales, hoy se cobra una tarifa mínima, pero hay que hacer un proceso para pasar 19 

esto a la tarifa ordinaria, regular que pasamos nosotros, va a haber un proceso de 20 

comunicación. 21 

Reg. Juan José Núñez: Considera que el tema de los vecinos del Chile que no cuentan 22 

con capacidad hídrica es un tema que teneos que abordar a futuro, en el Concejo para 23 

que lo discutamos y sea de conocimiento público. 24 

Señora Sonia Guzman: Aclara respecto a su  disponibilidad de agua, cuando se la 25 

dieron en el Chile, lo que había era una Asada y después se hizo el cambio.  26 

------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 



Acta 19-2022, 

 31-03-2022 Municipalidad de Bagaces 

  
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°19-2022, 31-03-2022 Página 28 
 

 

Nº 1981711 1 

Señor Javier Lobo: Aclara a la Alcaldesa, si no tenemos disponibilidad de agua, no 2 

podemos venir a la Municipalidad a sacar un plano. Denos el agua y nosotros nos 3 

ponemos a cuenta con la Municipalidad. 4 

Señora Presidente: Don Eliecer está de acuerdo en reunirse con el grupo, sería un buen 5 

momento para reunirse con él. 6 

Señor Mainor Picado: Buenas noches, en nombre de la Asociación La Voz del Pueblo 7 

queremos  mostrar nuestro  agradecimiento  a ustedes,   Gobierno Local ocupados de un 8 

tema pesado,   como ya algunos miembros del Concejo Municipal lo indicaron,  la 9 

reactivación económica y  sobre el  derecho a la salud, ciertamente nos correspondió 10 

afrontar situaciones difíciles, en epidemias (por la enfermedad renal declarada así desde 11 

el 2014) y en pandemia. 12 

Señores del Concejo e Instituciones, me preocupan dos cosas con el AyA, uno es el 13 

acceso a la información. Hoy preguntó aprovechando la presencialidad,  a la Señora 14 

Alcaldesa y  a los señores del AyA,  si existe o no existe la entrega de esos análisis de 15 

agua de parte del AyA a la Municipalidad, en la frecuencia de  forma y tiempo, según lo 16 

dicta la sentencia de la Sala Cuarta del año  2013, del 05 de junio. 17 

Logramos conseguir una base de datos del 2014 al 2020, la cual dice de que apenas se 18 

obtuvo un análisis en marzo del 2020 y que apenas se detectó el alto nivel de arsénico se 19 

detuvo el consumo,   repartiéndose el agua por  cisternas y así efectivamente se dio, no 20 

se mintió en esto,  pero en el 2018 los niveles de arsénico fueron más elevados y no se 21 

frenó el consumo, entonces cuales son los criterios para advertir que no deben de tomar 22 

agua envenado con arsénico, porque hay datos de hasta de 15.2 y varios otros datos más, 23 

donde nunca se anunció que estaba contaminada, pero con 10.8, al día de hoy, dos o tres 24 

años después, todavía recibimos agua con cisterna, lo cual está muy bien. 25 

En cuanto a los tiempos de toma de la muestra y el  reporte pasan más de un mes. 26 

 27 
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¿Cómo funciona esto en cuanto al tema del análisis químico y todo el proceso técnico 2 

que lleva? Con respecto a la contaminación ambiental que género o está generando (no 3 

lo sabemos), si existe una acusación penal contra el AyA, por disposición ilegal  de 4 

desechos peligrosos. 5 

Señor Mainor Picado: Y que podemos hacer para revertir el impacto ambiental que 6 

podríamos estar sufriendo los Bagaceños? En este caso le pedimos al Gestor Ambiental 7 

que nos informara, nos detallara, como fue el proceso en el cual el A y A hizo uso del 8 

botadero municipal, don Vernon nos hizo llegar el informe y no me dio ningún 9 

protocolo, de echo Vernon nos cuenta por escrito, que fue a través de una llamada 10 

telefónica que hizo don Olger a él, como se tramitó el permiso para tener acceso y votar 11 

esos desechos peligrosos en el botadero, hoy Vernon asegura que eso desecho está ahí, 12 

entonces la pregunta es ¿qué vamos hacer señores del Concejo, señores del A y A, 13 

escuchando la buena noticia de que ya el A y A tiene al fin una empresa responsable de 14 

manipular y descartar ese tipo de desechos? ¿Si le ponemos fecha hoy mismo para que 15 

en conjunto se pueda ir a revisar, identificar y retirar ese desecho que está ahí 16 

acumulado en el botadero municipal? Entonces esas serían las preguntas que quería 17 

hacerles a los señores del A y A y a la señora Alcaldesa. 18 

Señor Eliecer Robles: Para nosotros este tema es importantísimo aclararlo, puesto que 19 

las decisiones que tomamos como operadores se sustentan en documentación que está 20 

validada por el Laboratorio Nacional de Aguas, don Mainor ese registro que usted 21 

menciona yo no lo tengo, si usted lo tiene por parte del Laboratorio Nacional de Aguas, 22 

se lo agradezco para implementarlo, porque lo que nosotros monitoreamos del 2014 a la 23 

fecha, antes del evento de abril del 2020, nos dio 12.1 la fuente, antes habíamos tenido 24 

un evento que nos había dado 10.3, eso nos encendió de alguna manera las alarmas, 25 

pero se hizo un re muestreo y todavía estábamos muy cerca del borde de los límites, esta 26 

es una situación difícil decirle a la población no más agua potable.  27 
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No nos basamos en un solo punto, en un solo fallonazo, porque el registro lo traemos 2 

desde el 2014, luego de esa fecha ya era el segundo evento, se tomó la decisión drástica, 3 

dramática que ya todos conocemos. De hecho la fuente ha venido con un 4 

comportamiento que en lo personal lo hemos venido mapeando, ahí hay un gráfico con 5 

el comportamiento del caudal versus niveles de arsénico, y el laboratorio a partir de ese 6 

evento lo empezó hacer cada mes, desde abril 2020 todos los meses se hace un 7 

monitoreo, se toman muestras de la fuente y se toman más muestras de la red, de echo el 8 

año pasado por ahí de agosto, setiembre, octubre, la fuente nos pegó un alegrón porque 9 

estaba en 8, hubo uno de 7, hubo uno de 9, yo me reuní con la Comisión de Químicos 10 

de la institución, los compañeros de Ambiente, Investigación  y Desarrollo, los 11 

compañeros de Laboratorio Nacional de Aguas, y bueno, fue una decisión colegiada, le 12 

anunciamos a la población que sí se puede consumir el agua o sostenemos hasta que 13 

llegue el proyecto, por supuesto que esto es un estrés grande, sin embargo la decisión 14 

fue que no porque podíamos tener el riesgo de que la fuente volviera a levantar esos 15 

niveles de arsénico, y eso fue lo que pasó. 16 

Ahora sí tenemos una estadística más fuerte y de hecho después de ese evento que se 17 

dio en abril del año 2020 la  fuente no ha tenido retorno, así se quedó, esa es la 18 

explicación que puedo dar. Me gustaría tener ese de 15 porque no lo tengo mapeado.  19 

Siempre se le ha estado dando seguimiento y monitoreo. Podemos estar pasando esa 20 

información cada mes, a partir del 2020. 21 

Señora Presidente: Don Mainor, adicionalmente en este Concejo, el último dato que 22 

recibimos sobre el muestreo tiene fecha 06 de diciembre del año 2021, nosotros vamos a 23 

tomar las previsiones para cada vez que llegue el reporte remitírselos a ustedes para que 24 

tengan copia. 25 

Señora Alcaldesa: Para aclarar, lo que se ha fallado un poco es con la regularidad con 26 

la que debía mandarse, pero sí se han estado mandando informes, creería yo que se los  27 
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……..han estado enviando a la Voz del Pueblo, porque creo que era parte del 2 

compromiso! Vamos a ver lo que tenemos para reenviárselo a ustedes,  3 

Señor Mainor Picado: El propósito es hacerlos públicos, puede ser en la página 4 

municipal, donde toda la población tenga disponibilidad de esa información. 5 

Señora Presidente: Muchas gracias, así lo haremos entonces. Realizaremos la 6 

publicación. 7 

Señora Alcaldesa: Se refiere al tema de los desechos e indica que ocurrió antes  de esta 8 

administración, cree que estuvo el día que estuvieron conversando con Vernon, y dijo 9 

que fueron dos veces que solicitaron la disposición de esos residuos en la Finca 10 

Garrapata, pero ese tema es muy técnico que tienen que analizarlo con el A y A, ese fue 11 

el criterio del Gestor Ambiental en el periodo anterior, pero de eso no tengo mucho 12 

conocimiento porque fue en la administración anterior. 13 

Señor Alejandro Contreras: Con el tema de los desechos hago un llamado a la 14 

población en general, el tema del arsénico es un tema nuevo en el país, en ninguna parte 15 

del país existe remoción de arsénico en el agua más que aquí, y en los Chiles, para la 16 

institución esto ha sido una curva de aprendizaje enorme, al igual que para la población, 17 

la cura también generó una enfermedad, hay acusaciones penales de que estamos 18 

contaminando con material peligroso, parte del proceso de remoción es complejo, de 19 

echo tampoco la materia prima para remover el arsénico es algo que esté en la frontera, 20 

eso se trae desde Europa, es extremadamente cara, a nivel institucional ha sido una 21 

carrera contra el tiempo.  22 

Desde el punto de vista operativo también, no ha sido fácil, esto refleja el esfuerzo, el 23 

sacrificio de funcionarios públicos., de ustedes como comunidad, y en algunos casos 24 

hemos personalizado esta situación, nos hemos expuesto a situaciones penales, con tal 25 

de lograr en la medida de lo posible potabilizar el agua.  26 

El tema del agua es complejo, tiene muchas características especiales. 27 
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Señor Mainor Picado: Yo difiero de lo que el compañero del A y A ha dicho, ya que 2 

no es un tema nuevo, desde el 2006 Costa Rica participa en foros internacionales que 3 

tratan específicamente sobre el agua contaminada o envenenada con arsénico para 4 

consumo humano, y lo estuvo representando en ese año el ICE  precisamente, no sé 5 

porque al A y A no representó al país en el 2006!, en México en reuniones con 18 países 6 

más, tratando el tema, bueno eso es historia. Tampoco la potabilización es un tema 7 

nuevo en el mundo, como Argentina que tiene más de 100 años de lidiar con este tema, 8 

pero el A y A por cuestiones políticas, y no por efecto de funcionarios que han tenido 9 

disponibilidad, son temas de decisión política que no vamos a resolver acá, pero sí hay 10 

experiencia en países como argentina, no es un tema nuevo, entonces no admito que hoy 11 

quede aquí que esto es un tema de conspiraciones como las vacunas, sino que es un 12 

tema serio, es un tema técnico, científico, que tiene más de 100 año en países como 13 

Argentina, eso es lo que quería aclarar. Muchas gracias. 14 

Señora Presidente: Sí, en ese caso y en ese sentido, yo creo que el tema da para mucho 15 

más, ya la sesión tenía varios temas y como hemos notado estamos en el primero aún, 16 

vamos a terminar el tema del A y A en este momento, agradecerle a don Eliecer y su 17 

equipo, por haber asistido hoy, don Eliecer se tiene que retirar pues tiene otro 18 

compromiso, pero creo que vamos a tener que retomar este tema más adelante, 19 

muchísimas gracias, y continuamos con la Caja Costarricense del Seguro Social.  20 

ART. CAJA COSTARRICENSE DEL SEGURO SOCIAL. 21 

Señora Presidente: En este sentido para los señores de la CCSS, vamos a votar un 22 

receso de dos minutos,  para ver el tema del tiempo, fuera de transmisión. Somete a 23 

votación lo anterior quedando 5 votos afirmativos, de los regidores, Juan José Núñez 24 

Chaverri, Luis Enoc Barrantes Cubero, Maikel Vargas Ulate, José Alfredo Jiménez 25 

Sánchez y Giselle Chavarría Cruz. (ACUERDO 01-19-2022).  ACUERDO 26 

UNÁNIME DEFINTIVAMENTE APROBADO. 27 
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Se van a receso. Pasado el receso se reanuda la sesión. 2 

Señora Presidente: Damos la bienvenida a Don Wagner Picado, Director Regional de 3 

la CCSS, y  a su equipo de trabajo que lo acompaña el día de hoy. 4 

Dr. Wagner Picado: Saluda a todos. Para nosotros como CCSS es un honor venir a 5 

rendir cuentas siempre que ustedes lo soliciten, estamos a la disposición de venir a 6 

informar sobre los temas que ustedes requieran. Me acompañan por parte del Área de 7 

Salud de Bagaces, la Dra. Lilly Espinoza, Directora Interina, Dra. Siuelen Jiménez 8 

Administradora Interina,  y el Dr. Roya Wong, especialista en Epidemiología es el que 9 

lideró el proyecto analítico de casos y controles para determinar los factores asociados 10 

de la Enfermedad Renal Crónica, es el único estudio que la CCSS ha hecho , y que 11 

determinó este estudio el punto de partida para el decreto de protección y prevención de 12 

los trabajadores agrícolas, también fundamentó el protocolo de la atención de la 13 

Enfermedad Renal Crónica a nivel país, el aceptó la invitación de venir acá, es bueno 14 

que lo aprovechemos, es un científico, un técnico de gran valor, es el que más sabe 15 

prácticamente de esta patología a nivel país. Muchas gracias Dr. Wong. Vamos hablar 16 

de tres temas que pos asuntos de tiempo vamos hacer muy concretos. 17 

1. Infraestructura de la Nueva Sede Área Salud Bagaces.  18 

Ustedes lo escucharon hoy por parte del A y A, nos tenía pendiente la carta hídrica para 19 

sacar el proyecto y desentrabarlo, en la exposición que tuvimos aquí con don Danilo 20 

Monge que es el que lleva todo el fideicomiso, claramente quedó en ese momento 21 

informado que esa era el problema que nos estaba atrasando esa cara hídrica, desde esa 22 

fecha hasta hoy que anuncian que el lunes  va a estar; el proyecto ha estado en el 23 

congelador por decirlo así, donde ya proyectos como Carrillo se sacaron a licitación y 24 

que empezaron igual que  Bagaces, pero bueno que dicha que al fin salió esa carta 25 

hídrica, y ahora esa noticia la voy a transferir a don Danilo para que por favor nos 26 

acelere todo lo que pueda el Proyecto de la nueva Sede Área de Salud de Bagaces.  27 
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Este tema nos trae a colación muchas de las inquietudes que ustedes me mencionaron 2 

anteriormente, nosotros somos los más agradecidos en que nos digan en que estamos 3 

fallando porque nos retroalimenta. Uno quisiera que todo se solucione de la noche a la 4 

mañana y hay que ir paso a paso sin descuidar el seguimiento por parte del Gobierno 5 

Local que es tan importante para nosotros, Bagaces ha tenido una brecha tanto de 6 

recurso humano como de infraestructura, precisamente este proyecto viene a satisfacer, 7 

todo esto se va a dar cuando el proyecto se concluya, por eso es importante acelerarlo 8 

todo lo que se pueda. Ahí va venir recurso humano, equipamiento, y una estructura 9 

nueva. 10 

2. Servicio 24 horas en el Área Salud Bagaces. 11 

Como parte de lo anterior en la nueva Área de Salud de Bagaces, probablemente se está 12 

contemplando lo del servicio de 24 horas  en esa infraestructura nueva, con espacio 13 

adecuado y todo lo demás, pero se puede ir gestionando desde ahora este servicio, 14 

porque la necesidad es real en este momento, recuerdo en los años noventa y ocho al 15 

dos mil, la clínica atendía hasta las cuatro de la tarde, en ese momento un grupo de 16 

habitantes de aquí de Bagaces incluyendo este servidor siendo solo un médico nos 17 

propusimos extender el horario, no fue fácil, nos costó un  mundo, en ese momento 18 

también habían funcionarios institucionales que decían que para qué, si para eso estaba 19 

Liberia, hubo que empeñarse y gestionar, ser perseverantes para lograr que se ampliara, 20 

nosotros queríamos 24 horas en ese momento, pero nos dieron hasta las 10 de la noche, 21 

pero ya era ganancia. La meta siempre está en que sea las 24 horas, en ese entonces ese 22 

grupo de habitantes fueron apoyados por el Concejo Municipal, eso fue fundamental y 23 

estratégicamente acertado. Por eso es que los insto a seguir en esa gestión porque es la 24 

única manera. Nosotros de las iniciativas que ustedes han propuesto, esto lleva mucho 25 

estudio porque como lo decía el señor Regidor, esto implica fondos  públicos, todo tiene 26 

que ser bien justificado, no por estudio de rentabilidad porque la salud no se mide por..  27 
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……..eso, se mide por costo-beneficio, un beneficio como lo indicaba la señora 2 

presidenta, una vida que se salve, ya valió toda la inversión, y por este motivo es que la 3 

institución ha logrado que la mortalidad infantil esté en 8, y esto nos coloca solo en 4 

países desarrollados, tenemos la esperanza de vida 80 años, un promedio de lo que un 5 

costarricense vive, y esto también es un indicador sensible que solo países desarrollados 6 

lo tienen, y ha sido gracias a las estrategias que la institución ha implementado para el 7 

bienestar de la salud en este país, estas estrategias a veces sí implican un costo en la 8 

atención de la morbilidad porque la CCSS establece programas de crónicos, hipertensos, 9 

diabéticos, asmáticos, donde los cita para atenderlos periódicamente, para que no se 10 

infarten para que vivan más, pero ustedes lo mencionaron acá, a veces quitan algunos 11 

espacios en morbilidad, pero la salida de esos espacios muchas veces son solventadas 12 

por los servicios de emergencias 24 horas, ahí es donde se da la compensación, lo que 13 

no se ve muchas veces en los EBAIS se atiende en los servicios de emergencias, y esta 14 

es una oportunidad que los insto a seguir, dándole seguimiento, el caso de Bagaces lo 15 

tenemos en estudio en la Dirección Regional, en el Área de Planificación, sí 16 

necesitamos alimentación de muchos datos, y vi que el Concejo Municipal tomó 17 

acuerdos pidiendo datos en Cañas y en Liberia, excelente, pero eso debería más bien 18 

venir de la Administración y Dirección  del Área de Salud de Bagaces, así que vamos a 19 

estar dándole ese seguimiento para que la Administración y Dirección  del Área de 20 

Salud de Bagaces complemente y consiga toda esa información que nosotros 21 

necesitamos para justificar un proyecto tan importante. Hoy vengo de una gira por 22 

Guanacaste, a la cual anda el Gerente Médico Randall Álvarez, y le dije que me tenía 23 

que venir porque tenía que asistir al Concejo Municipal y que el Dr. Wong iba a estar 24 

presente, entonces él ahora llamó para ver cómo nos había ido, por supuesto que le voy 25 

a mencionar este proyecto que es de suma importancia para el Cantón de Bagaces y que 26 

ocupamos todo el respaldo de la Gerencia Médica en este proyecto, le vamos a remitir..  27 
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……todo el análisis regional a la Gerencia Médica, para que nos ayude también a 2 

valorar este proyecto. 3 

3. Situaciones en diferentes EBAIS 4 

3.1 Carros viejos en Guayabo 5 

Lo otro que mencionaban sobre diferentes debilidades en los Ebais, totalmente de 6 

acuerdo con ustedes, Guayabo tiene unos carros viejos ahí, que también la Dirección 7 

Regional envió unos porque no teníamos espacio, sin embargo eso era transitorio 8 

porque el taller central de la CCSS saca a licitación  todo lo que es chatarra y lo vende, 9 

ahí si le solicito a la Licda. Siuelen Jiménez que nos ayude en ese aspecto. (Ella indica 10 

que se hace por lotes y que al principio de año salió un lote) “Le indica a Siuelen que 11 

le recuerde a él hablar con el jefe del taller para que lo aceleren y descongestionar 12 

Guayabo” 13 

3.2  Fila en Guayabo sin un techo 14 

Lo otro que mencionan que la personas tienen que hacer fila afuera, es hacer un techo 15 

para el resguardo de las personas, esto ya lo hicimos en Tilarán, hay que incluirlo en un 16 

proyecto de financiamiento local, (solicita a la Licda. Siuelen gestionar y solicitar el  17 

proyecto) esto es a solución a corto plazo pero se necesita que lo presenten como una 18 

prioridad del Área de Salud de Bagaces. Aprovechemos que ahora está la 19 

administradora acá para que lo movilicemos. Sé que hay muchas otras necesidades en 20 

Fortuna, y en los otros Ebais.           21 

3.3 Laboratorio  22 

Es una problemática que se acentúa en estos dos últimos años, porque hubo que tomar 23 

medidas por el tema de Pandemia para evitar aglomeraciones la CCSS tomó ciertas 24 

medidas que incluso en algunos momento se estableció la consulta virtual, por teléfono. 25 

Igual se hizo con laboratorio, se dieron  citas, esto trajo mucha inconformidad, pero el 26 

objetivo era evitar aglomeraciones. 27 
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 Gracias a Dios los casos van disminuyendo y también la estrategia tiene que ir 2 

revirtiéndose, tenemos que ir volviendo a lo que antes teníamos, a través del supervisor 3 

regional de microbiología voy a llevarles la inquietud para que revise el accionar del 4 

laboratorio de Bagaces y cuanto antes “retomar la normalidad” de la prestación del 5 

servicio del laboratorio.  6 

También poder dar más cupos  a los Ebais periféricos Fortuna y  Guayabo y buscar las 7 

estrategias que existían antes de atender a la Pandemia. 8 

4. Enfermedad Renal Crónica 9 

Bagaces es parte de los cantones más afectados por esta enfermedad. A nivel regional 10 

tenemos 345 casos que están siendo atendidos en diálisis peritoneal a través de los tres 11 

centros que tenemos la CCSS en la región para tender las diálisis que son: El CAIS de 12 

Cañas (57 personas en diálisis tanto en ambulatoria como intermitente), Hospital de 13 

Nicoya (57 personas) ellos  tiene su centro de diálisis y el Hospital  Enrique Baltodano 14 

(204 personas donde entra Bagaces también), que hace poco se inauguró todo un 15 

módulo, un edificio que  nos va a permitir tanto dializar peritonealmente como a través 16 

de hemodiálisis y  no tener que referir hasta el Hospital México a los pacientes, eso ha 17 

sido un gran logro que como región nos va a facilitar el accionar en red de servicios. 55 18 

casos tenemos en Bagaces y 5 en hemodiálisis. Da la palabra al DR. Wong como 19 

experto en el tema. 20 

Dr. Roy Wong: Un honor compartir con ustedes el día de hoy, tenemos muchas 21 

preguntas más que responder, estuve aquí exactamente hace 11 años,  justamente 22 

cuando estábamos en medio del estudio de la Enfermedad Renal Crónica, de los 23 

aspectos más importantes de esta enfermedad es que los patrones se siguen repitiendo es 24 

decir hombre jóvenes bajo nivel educativo, trabajadores agrícolas, si bien es cierto las 25 

discusiones que hoy en día se plantean desde el punto de vista de la salud pública son 26 

muy importantes, es importante un abordaje integral, es decir todos los flancos que ….. 27 
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………pueden estar produciendo e incondicionado la enfermedad renal crónica, uno de 2 

los aspectos de esta enfermedad son los conductuales, el consumo de analgésicos que 3 

compran en la pulpería, pastillas para el dolor de ovarios por ejemplo, esto es tóxico 4 

para el riñón (no vamos a mencionar nombres), aspectos culturales, educativos (como lo 5 

venden en la pulpería no nos va a pasar nada), no es la misma hidratación para una 6 

persona que trabaja en una oficina que si trabajo en la corta de caña, aspectos educativos 7 

tienen que ser evaluados de una manera consiente. Cuando terminamos el estudio 8 

dijimos  esto no resulta justo para la población, que esto solo se quede como un 9 

ejercicio académico,  primero llegamos a nuestras autoridades a la CCSS,  hasta al 10 

Ministro de Trabajo en su momento, y está el decreto hoy en día de protección al 11 

trabajador agrícola, pero toca a nosotros como ciudadanos que ese decreto se cumpla, 12 

porque personas que tienen bajos niveles educativos, con grandes necesidades, que se 13 

van a estar preocupando ellos porque me cumplan o no el decreto, hay que hacerlo 14 

cumplir porque es la protección a ese trabajador. Considero yo que los procesos de agua 15 

segura indudablemente tienen que existir, pero los procesos educativos tienen que ser 16 

otro flanco a atender, los procesos de cumplimiento debe ser otro flanco por atender 17 

también, porque si no esta enfermedad va seguir con el mismo perfil como hace 11 años 18 

les estuve conversando al Concejo que estaba en ese momento. Las determinaciones de 19 

arsénico se ven en la institución en seres humanos, esto es todo un tema, y no quiero 20 

decir que no se pueda hacer, si se puede hacer pero hay un verdadero problema técnico, 21 

para que las pruebas de arsénico sean con artefactos tienen que hacer en sangre o en 22 

orina, si la toma en pelo o en uña pueden tener artefactos ambientales, el arsénico 23 

pueden estar en agroquímicos en pesticidas, sopla el viento, el pelo es como un filtro, 24 

pero si es tomado de la sangre no hay discusión. El verdadero problema técnico es que 25 

no existe en el mundo niveles normales (ni el nivel elevado, ni el tóxico), explica. 26 

---------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 
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Señora Alcaldesa: Ya con todo el estudio que usted hizo, qué relación tiene el arsénico 2 

con las enfermedades renales, en qué afecta el arsénico, esta es una causa para que haya 3 

tanto caso de insuficiencia renal en el cantón de Bagaces? Porque se  había presentado 4 

un estudio de la Universidad de Costa Rica donde parece que no vinculaba el arsénico 5 

con esta enfermedad. 6 

Dr. Roy Wong: Voy a responder su pregunta con otra pregunta. Si el arsénico tiene 7 

distribución comunitaria porque el agua que usted toma es la misma que yo tomo, 8 

porqué el hombre tiene tres veces más la probabilidad de tener esta enfermedad renal 9 

que la mujer? Si es de distribución comunitaria porqué los niños escolares no tienen 10 

enfermedad renal crónica si el agua con la que preparan la limonada en el hogar es la 11 

misma? Por eso viene el punto de que una distribución generalizada no genera una 12 

enfermedad igual de generalizada, primer punto por el cual al menos en Guanacaste 13 

estuviese influenciada por arsénico  14 

Lo otro es que tenemos varios focos en Guanacaste de Enfermedad Renal Crónica, 15 

Bagaces, Cañas, Santa Cruz, Filadelfia es otro, pero las fuentes cuando vemos lo que 16 

tiene los laboratorio de aguas, las determinaciones en las tomas de agua, no en todos 17 

aparece arsénico en las aguas, entonces distribución geográfica está desequilibrado, no 18 

todos tienen arsénico, pero todos tienen enfermedad renal crónica de la misma severidad 19 

como la tienen acá en Bagaces. 20 

Vámonos fuera del país, me tocó coordinar un proyecto donde  cinco funcionarios de la 21 

institución de la CCSS viajaron al lugar del mundo con mayor nivel de arsénico en las 22 

aguas, como ahora lo dijo don Mainor, ahora hablaban de 15 microgramos de arsénico 23 

por litro de agua, este lugar se llama Santiago del Estero en Argentina tiene 1500 24 

microgramos de arsénico por litro de agua, y ese lugar no tienen enfermedad renal 25 

crónica, el arsénico presenta problemas en piel, se vuelven callosas las manos y la 26 

planta de los pies, genera problemas de cáncer, y se considera en unas determinaciones..  27 
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…….echas en Estados Unidos, que para que afecte el riñón es una probabilidad, pero 2 

para que esto ocurra muchas otras enfermedades se tuvieron que haber presentado 3 

fundamentalmente cáncer de hígado o pulmón y problemas en piel, condición que no la 4 

hemos visto, y esto que estoy diciendo no es justificante para que ninguna instancia no 5 

tenga que hacer su trabajo dando agua segura. 6 

Hay que atender otros flancos para que esta enfermedad no siga. 7 

Señora Presidente: Dentro de toda la investigación que ustedes realizaron, ¿cuál ha 8 

sido su conclusión? 9 

Dr. Roy Wong: El estudio se encuentra en la biblioteca de la CCSS, es público, podría 10 

compartirles el link, realmente el estudio demostró tres cosas: 1. Ser un trabajador 11 

agrícola, que tenga una jornada entra las 10 de la mañana y 02 de la tarde, y que sea una 12 

persona que tiene como un hábito el consumo de los denominados saínes (analgésicos, 13 

pastillas para el dolor) el consumo crónico es el verdadero problema.  14 

Tenemos que trabajar mucho en conciencia, articulación, quitar distractores a las 15 

personas (un distractor es pobreza donde tienen que trabajar en estas jornadas para 16 

mantener a cuatro miembros de una  familia por ejemplo), entonces la pregunta es 17 

cómo les ayudamos para que la ley y el decreto que protege a los trabajadores agrícolas 18 

se cumpla? ¿Cómo hacemos para mejorar las oportunidades? 19 

Reg. José Alfredo Jiménez: En qué lugar colocamos todos estos factores el no 20 

consumir agua (como factor de peligro), durante la jornada de trabajo, durante la 21 

escuela, en el hogar, en la vida cotidiana? 22 

Dr. Roy Wong: Usted me acaba de hacer  la pregunta más crítica y que si a abordamos 23 

de forma consiente y no generalizada, muy posiblemente influyamos directamente sobre 24 

la enfermedad renal crónica, no es: “usted tome agua el que trabaja detrás de una 25 

ventanilla recibiendo solicitudes en A y A, no!, usted que trabaja cortando caña,  ¿cuál 26 

es su consumo de agua que debería tener para no dañar el riñón?  27 
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Pero hay que abordarlo no generalizado,  de estar expuesto a un clima como San José a 2 

estar expuesto a un terreno que hace dos días lo acaban de quemar por ejemplo, y a una 3 

actividad tan desgastante que es cortar con un machete en manga larga y cubierto 4 

totalmente. Traigamos un experto en hidratación, un fisiólogo, pidan apoyo a una de las 5 

universidades, ¿Cuánto debería de consumir de líquido hidratante una persona con ese 6 

tipo de trabajo agrícola, y cuando debería de consumir de líquido una persona que esté 7 

en una caja de un supermercado acá en el centro de Bagaces? Son dos cosas diferentes. 8 

Señora Presidente: Somete a votación ampliar la sesión hasta concluir con don Roy. 9 

Quedando 5 votos afirmativos, de los regidores, Juan José Núñez Chaverri, Luis Enoc 10 

Barrantes Cubero, José Alfredo Jiménez Sánchez, Maikel Vargas Ulate y Giselle 11 

Chavarría Cruz. (ACUERDO 02-19-2022). ACUERDO UNÁNIME 12 

DEFINITIVAMENTE APROBADO 13 

Reg. José Alfredo Jiménez: Eso me lleva con Wagner, yo pensaría que entre la 14 

población de Falconiana y Bagatzí, Montenegro y todas esas comunidades hay una 15 

cultura de no tomar agua y “con toda la razón” porque se creó un círculo vicioso 16 

peligrosísimo: “yo no consumo agua porque está contaminada, y yo me muero porque 17 

no consumo agua”.  Este es el pleito de notros con esta segunda etapa del proyecto, 18 

porque con la puesta en marcha de la misma hay que iniciar un proceso de culturización 19 

en todos lados, escuelas, colegios clínica, etcétera.  para romper con este círculo de una 20 

vez por todas, ¿qué estrategias estamos previendo como instituciones involucradas para 21 

romper este círculo mortal?, que para mí es uno de los peligros que se puede estar 22 

dando, que vamos hacer como instituciones cuando tengamos agua para terminar con 23 

este círculo y crear esta cultura del consumo de agua. 24 

Dr. Roy Wong: Un aspecto importante para generar cultura y está en manos de ustedes, 25 

es comenzar a devolver la confianza, porque ustedes mueven la comunidad, empezar un  26 

proceso de certificar a través de A y A, del Ministerio de Salud que se certifique que…. 27 
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…. es agua segura, explica. 2 

Reg. José Alfredo Jiménez: Y equipos de calibración para medición del arsénico 3 

debidamente certificado y con patrones debidamente aceptados por las diferentes 4 

instancias del país que lo  garanticen. Que generen confianza y donde yo pueda decirles 5 

a todos los niños de esas escuelitas que el agua no tiene arsénico, y dentro de sus útiles 6 

tal vez la primera vez darles un botellita de agua.  7 

Dr. Roy Wong: Por ejemplo que el Ministerio de Salud con sus alianzas con la OPS 8 

certifique aunque sea una vez al año, que esa agua está con los niveles que están 9 

diciendo, eso generaría mucha confianza. 10 

Señora Alcaldesa: Qué porcentaje de arsénico tiene el agua embotellada? 11 

Dr. Roy Wong: Esa es una excelente pregunta y justamente cuando comenzó toda esa 12 

discusión, el nivel de 10 que realmente se tenía, era mayor en el agua embotellada, que 13 

en el agua de consumo humano, hoy en día por esta razón las empresa embotelladoras 14 

de agua han tenido que reducir sus niveles de arsénico, ahora sí cumplen la norma de 15 

menos de 10. 16 

Reg. María Esther Carranza: Ahora el problema es el micro plástico que se ha 17 

detectado en el torrente sanguíneo. 18 

Dr. Roy Wong: Claro, por eso les digo en un solo elemento es solamente atacar un 19 

flanco de todo el problema que existe, la pregunta tal vez es ¿Cuáles son todos los 20 

flancos?  y vamos atacar todos los flancos evidentemente unos con mayor intensidad 21 

que otros, en donde creo que el proceso de hidratación, de confianza y educativos son  22 

muy importantes. 23 

Señora Alcaldesa: Los agricultores los ponen  utilizar químicos sin ninguna protección, 24 

entonces sumado a eso el sol y tal vez no llevan ni agua, aquí hay muchos factores que 25 

tienen que ver con este problema que está sucediendo, y gente que los habían 26 

indemnizado por contaminación por agroquímicos es uno de los factores muy fuertes… 27 
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…….. aquí en la zona. 2 

Dr. Roy Wong: Aquí hay algo muy importante y las disculpas si el comentario es muy 3 

duro, la humanidad ha sido caracterizada porque muchas de las diferencias es creer que 4 

existen seres humanos de segunda categoría, eso no existe, son seres humanos que han 5 

tenido menos oportunidades y que tienen que trabajar como jornaleros, toca como 6 

protegerlos a ellos, para que no lleguen  a ser esclavos de una máquina de diálisis. Hay 7 

que cortar con todo esto. 8 

Señora Presidente: Muchísimas gracias, realmente ha sido todo un aprendizaje, yo sí 9 

había escuchado el tema de que el arsénico por sí solo no tenía el gran impacto que se 10 

ha dejado decir. 11 

Reg. Juan José Ordóñez: Dr. Roy, cuál sería la fórmula ideal para determinar la 12 

cantidad de vasos de agua que debería de consumir una persona? 13 

Dr. Roy Wong: Depende de dos cosas, condiciones ambientales y esfuerzo físico 14 

fundamentalmente, y existen fisiólogos, profesionales que esto lo pueden medir, 15 

entonces cómo hace un atleta de alto rendimiento que corre 42 kilómetros bajo el sol? 16 

Es una persona que está teniendo un enorme entrenamiento y tiene una enorme asesoría, 17 

es posible determinarlo, no es dar agua sino una bebida hidratante. Hay que 18 

determinarlo en grandes grupos de trabajadores, un trabajador agrícola, uno que no 19 

tenga actividad física importante, creo que desde un lugar como ustedes que tienen una 20 

iniciativa y un empuje importante, podría ser algo que es un ejemplo para el resto del 21 

país. 22 

Reg. María Esther Carranza: Muchas gracias por la explicación que nos ha dado, esto 23 

nos obliga a nosotros a estar más atentos, investigar y leer, al usted decir que hay 24 

muchos otros factores asociados a la enfermedad renal crónica  y que el arsénico no es 25 

el punto principal de este problema, en estos días leyendo un artículo en internet sobre..  26 

 27 
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……..los polímeros micro platicos que están en nuestro torrente sanguíneo, porque 2 

estamos en una cultura que todo está embotellado en plástico, todo está empacado con 3 

plástico, todo va al microondas y los polímeros del plástico se va al alimento, todo esto 4 

está asociado, no solo es el arsénico, la falta de agua, la falta de hidratación, el trabajar 5 

bajo el sol, y yo que trabajo con el adulto mayor y veo la gran cantidad de ellos con 6 

Alzheimer y que no se encuentra cuál es la causa, me preguntaba si este tema del 7 

plástico tendrá que ver con esto? Estarán destruyendo las neuronas? Es un montón de 8 

cosas que nos obliga a leer a informarnos y hacer una cultura de salud, cambiar hábitos 9 

y cuidarnos nosotros mismos.   10 

Dr. Roy Wong: Las múltiples exposiciones es algo que no podemos perder de vista. 11 

Hay personas con insuficiencia renal que no han padecido de enfermedades de fondo, 12 

no son hipertensos, no son diabéticos, y no tienen una piedra en el riñón, pero quiero 13 

decirles hay que apostar a todos los flancos que sean posibles. 14 

Reg. Maikel Vargas: Reiterar nuestra admiración y agradecerle por honrarnos de venir 15 

tan de lejos y sacar este tiempo para estar acá, para nosotros es muy importante. Dentro 16 

de todo lo que nos informa, ha mencionado en varias ocasiones, algo que me parece que 17 

es fundamental, y quería ver cómo podemos hacer para articular el tema de la 18 

educación, porque cuando hablamos de educación hablamos de la mano con la parte de 19 

la cultura, si trabajamos e invertimos hoy en un muchacho de ocho años en una década 20 

será de dieciocho años, que probablemente está en esa estadística que está en el estudio 21 

que tiene visibilizado con el tema de todos los hábitos, que interesante¡ y quería 22 

preguntarle si ya se ha hecho algún esfuerzo con la CCSS o el Ministerio de Salud, con 23 

el MEP, o si podemos de alguna  manera como ente local poder generar alguna  24 

coordinación entre instituciones con la Dirección Regional, teniendo en cuenta que 25 

Bagaces es uno de los puntos altos con esa problemática renal, porque creo que 26 

definitivamente lo que podamos invertir hoy en educación con este tema tan importante 27 
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……. de salud, en muy corto plazo o mediano plazo, vamos a tener buenos resultados, 2 

entonces el tema de la educación del que usted ha mencionado en reiteradas ocasiones, 3 

es un punto que podemos trabajar. 4 

Dr. Roy Wong: Quiero comentarles algo, no estoy seguro si se va a poder lograr o no, 5 

antes de que se vaya esta administración puede existir esa coordinación, pero no puede 6 

existir desde CCSS, porque no puede articularlo todo, justamente estamos tratando, el 7 

Dr. Picado lo sabe y el equipo de la Regional, que Ministerio de Salud tome la batuta 8 

que sea el orquestador, nosotros somos parte de la orquesta, pero que también lo sea el 9 

MEP, que por ejemplo la prueba faro tenga contemplado un aspecto sobre el temas  de 10 

hidratación, que contengas un aspecto basado en protección del riñón, porque eso que se 11 

haga hoy lo veremos en el muchacho del mañana, pero si no lo hacemos lo veremos con 12 

otras consecuencias, que gracias a Dios hay una torre que les puede ayudar, pero eso no 13 

es la solución. Que solo lleguen los que lamentablemente no hubo alternativos. Estamos 14 

tratando de que antes que este gobierno se vaya, por lo menos quede un acuerdo firmado  15 

que nosotros los que trabajamos en la parte técnica podríamos seguir, y que si esto se 16 

logra poder llegar a permear sobre planes educativos, sobre estrategias que lleguen al 17 

más pequeño nivel y desde los más pequeños. Nuestro Gerente Médico el Dr. Álvarez 18 

está muy entusiasta impulsando esto. 19 

Señor Mainor Picado: En nombre de la Asociación Voz del Pueblo, igual les 20 

agradecemos porque hemos luchado hace añales de puntos de vista que a veces 21 

coincidimos otros no coincidimos,  con el Dr. Picado igual, ahora conociendo la doctora 22 

Espinoza y a la Lcda. Que sí la conocemos bastante, que lástima de la doctora Vargas 23 

no puede estar hoy por acá. 24 

Tres temas puntuales, y tal vez por respeto a los que nos están viendo, me interesa este 25 

tema de que no quede en el ambiente casi de que el arsénico es un alimento, como lo 26 

dijo el A y A en el 2013 a través de un artículo en el periódico La Nación, en donde…..  27 
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……aseguraba el Laboratorio Nacional de Aguas, que el arsénico es indispensable para 2 

la vida, literalmente así lo dice, hubo que salir a desmentir eso públicamente, pedimos 3 

derechos de respuesta y nunca nos lo dieron, pero a lo que quiero hacer énfasis aquí, es 4 

que la institucionalidad del estado, se ha ocupado siempre de hacernos creer que el 5 

arsénico es un alimento indispensable para a vida dijo el Dr. Darner Mora del A y A, y 6 

no es cierto, entonces hoy para que esa idea no quede aquí, cuando el Dr. Wong 7 

compara 15 microgramos con 1500 en Argentina, ciertamente hay años de investigación 8 

si tiene o no relación, específicamente con enfermedad renal crónica, que hay muchos 9 

estudios que aseguran que sí, pero en Costa Rica todavía decimos que no, y está bien, 10 

pero habrá que hacer los estudios aquí en Costa Rica, que después de muchos años no se 11 

han iniciado, y en ese sentido sí le pediría al Dr. Wong que defina que es el arsénico 12 

para que se diga técnicamente que es¡ esto sería uno. Dos, con respecto a esa 13 

investigación descriptiva que en algún momento hizo la CCSS entiendo que no fue 14 

posible completar el grupo de muestra de personas sanas y lo buscamos por tres 15 

semanas, en las iglesias, en la municipalidad, se comunicó por megáfonos, toda la 16 

población asistimos y en algún nivel teníamos un impacto ya renal. 17 

Se han hecho esfuerzos por recoger información, se visitaron casi 400 hogares en varias 18 

comunidades y no se reflejan estos datos estadísticos del Dr. Picado. Más del 33% de 19 

los  hogares muestreados  tienen al menos 1.2 enfermos renales, habían hogares que 20 

tenían  hasta tres enfermos, la realidad de este cantón es muy distinta a la que tiene el 21 

país, ciertamente así se señalan los mismos gráficos que la Caja tiene, pero muertos  no 22 

de enfermos, son nuestros amigos y nuestros vecinos los que se están  muriendo cada 23 

vez más jóvenes y no solamente hombres jóvenes que trabajan en el sector agrícola, 24 

recientemente se ha compartido información en dónde más bien las mujeres son las que 25 

están muriendo más qué los hombres, entonces seguimos hablando de estadísticas de 26 

muertos no estadísticas de enfermos. 27 
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 Entonces todo este tipo de cosas me lleva la siguiente pregunta, ¿en qué posición está el 2 

cantón de Bagaces en el consumo de analgésicos o de licor, por qué todavía no lo 3 

conozco? 4 

Le vuelvo a preguntar al doctor sí están disponibles estás estadísticas qué nos hagan 5 

entender qué nos estamos envenenando con analgésicos, con licor, o con el sol.  Lo que 6 

sí es cierto es que esa investigación subjetiva prometió seguimiento y  nadie da fe de 7 

este seguimiento. Y el último tema es con respecto a la educación qué sigue siendo 8 

necesaria aquí.  En  la educación a nivel institucional sigue siendo muy  poco el 9 

esfuerzo, pero necesitamos más esfuerzo. 10 

Dr. Roy Wong: Nosotros hicimos un estudio por 3 años en donde no fue descriptivo, 11 

fue analítico y ¿por qué de esta forma?, porque comenzamos a ver factores que 12 

sucedieron en el pasado,  los cuales llegaron al momento actual y al padecimiento. 13 

 Se trabajó en aquel entonces con equipo extraordinario de la región y también de 14 

múltiples instancias. El estudio busco causas en el pasado, se buscó la respuesta a la 15 

pregunta ¿usted que ha hecho en los últimos años en su pasado para estar en la 16 

condición actual de enfermedad renal crónica? 17 

Es el único estudio analítico que Costa Rica tiene, es un estudio que si lo vemos en la 18 

escala de la evidencia,  está en un nivel de evidencia muchísimo más alta, que el estudio 19 

que solo toma una fotografía en el tiempo y le pregunta por   su condición actual a la 20 

persona. 21 

Don Mainor recuerda que no habían  personas  sanas, qué fue lo que hicimos y lo que 22 

está descrito en el informe, extendimos el estudio por un año más, para que las personas 23 

sanas llegarán al estudio, y así fue el estudio duro 4 años, en 8 cantones de Guanacaste y 24 

se determinó entonces  que los tres factores eran, peón agrícola, trabajar de 10:00 am a 25 

2:00 pm y el consumo de analgésicos,  si esto es algo sumamente importante de saber, 26 

porque bajo está justificación y el tamizaje de muchas personas, vimos algo que se tenía  27 
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……que  corregir y no hubiéramos tenido el valor de haber ido al Presidente Ejecutivo, 2 

a la Junta Directiva de la Caja,  a la Ministra de Salud, a la Dra. María del Roció 3 

Sánchez, en ese momento, al Ministro de Trabajo,  a decirles, señores son ustedes 4 

quienes tienen que hacer el decreto de protección a los trabajadores, son ustedes los 5 

encargados de proteger a esas personas, nosotros Caja no lo podemos hacer, no 6 

hubiéramos podido llegar, porque definitivamente no hubiéramos tenido el sustento 7 

técnico para decirles no somos notros, es la evidencia la que está hablando, somos 8 

voceros de la evidencia, no tenemos ningún interés, más allá del de proteger a estas 9 

personas más afectadas.Quiero aclarar si no fui lo suficientemente claro, no quiero decir 10 

que Enfermedad Renal Crónica en 15 de arsénico se justifique, porque yo digo que no 11 

solamente es eso, no se justifica que se tenga que hacer su trabajo tal cual se tenga que 12 

hacer, estableciéndolo  según lo que establece la ley, el punto es no afrontar sólo un 13 

flanco, todos los flancos que pueden estar influyendo sobre esto, educación, alcohol, 14 

analgésicos, absolutamente todos,  porque cuando solo nos enfocamos en un lado, por el 15 

otro siguen aumentando los pacientes con enfermedad renal crónica, es decir hay que 16 

hacer un abordaje inicial sino el problema seguirá. ¿Cuánto consume Bagaces de 17 

analgésicos en relación a otro cantón del país?, nadie lo sabe,  porque la estructura del 18 

país no permite ver esto, hay secretos comerciales que no me permite ver cuántos 19 

analgésicos vendo aquí, por protección de mercado.  20 

Cuando permitan saber este dato para todos los cantones, ahí podemos hablar, porque 21 

sin ese dato, no es posible. El estudio no fue hecho para eso. 22 

Señor Mainor Picado: ¿A nivel de la Caja se puede saber este dato? 23 

Dr. Roy Wong: A nivel de la Caja se puede saber la prescripción y no el consumo, 24 

porque el hecho de que yo lo mande, no significa que se consuma, pero si lo yo lo 25 

compró, si lo voy a consumir. Hay gente que tiene toda la farmacia de la Caja en su 26 

casa, pero no lo consumen. 27 
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¿Qué es arsénico?  Es un toxico en cantidades importantes, no estoy diciendo que no lo 2 

es, pero no hay que perder de vista todas las otras cosas que también influyen sobre 3 

enfermedad renal,  que tiene 15 está fuera de la ley, ah pero como no influye en 4 

enfermedad renal no voy a cumplir con lo que dicta la ley, no, es decir, no es una 5 

justificación para no cumplir con lo que realmente estamos llamados a cumplir, sino 6 

influye sobre enfermedad renal influye sobre otra cosa, por algo pusieron 10. Usted 7 

tiene que cumplir con 10. 8 

Señora Presidente: Muchísimos gracias doctor, ha sido un placer recibirlo hoy, no 9 

esperamos a que pasen 10 años para que nos vuelva a visitar, no esperábamos que la 10 

sesión que la sesión fuera tan extensa, pero los temas lo ameritan, si requiere retirarse lo 11 

puede hacer y nosotros continuamos con la sesión. 12 

El Dr. Roy Wong se retira, ya que debe  de viajar a San José.  13 

Señora Presidente: Somete a votación: 14 

El Concejo Municipal de Bagaces acuerda solicitar al Dr. Wagner Picado Camareno, 15 

Director Regional de la CCSS, el informe realizado por el Dr. Roy Wong. Mc. Clare, 16 

sobre la Enfermedad Renal Crónica, publicado en el año 2015. 17 

Quedando la votación de la dispensa de trámite de comisión 5 votos afirmativos. 18 

Quedando la aprobación de la propuesta 5 votos afirmativos de los regidores,  José 19 

Alfredo Jiménez Sánchez,  Juan José Núñez Chaverri,  Maikel Vargas Ulate,  Luis Enoc 20 

Barrantes Cubero y  Giselle Chavarría. (ACUERDO 03-19-2022) ACUERDO 21 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 22 

Señor Mainor Picado: Gracias al Dr. Wong por la aclaración de lo que es el arsénico, 23 

el cual no es un alimento. Respecto al tema del servicio de Guardias Médicas  la 24 

Asociación la Voz del Pueblo hizo gestiones buscando la posibilidad mantenerlo, 25 

buscando el periodo que la misma Caja había dispuesto, abrirlas en cantones que 26 

requerían obviamente Bagaces es el numero uno o el segundo de Guanacaste que no … 27 
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….tenemos este servicio de guardias médicas de 24 horas, encontrándome un 2 

documento que envía el Dr. Eduardo Cambronero al Dr. Mario Ruíz nos dejó totalmente 3 

confundidos, porque nos dimos a la tarea de buscar el criterio técnico de la Dirección 4 

Regional a través del Dr. Picado, del Dr. Palma, Director del Hospital Regional de 5 

Liberia, y el de la Dra. Vargas del Área Local Bagaces y los tres criterios apuntan que 6 

este periodo de prueba de 15 días, fue realmente importante e impacto positivamente en 7 

la salud de este cantón, sin embargo, quiero recalcar  y dejar claro: 8 

Que ese periodo de pruebas se hizo a escondidas, nunca se publicó, no se anunció, que 9 

iban a haber guardias médicas en el cantón de Bagaces y pese a que se hizo escondida 10 

los 3 criterios médicos dicen que fue importante y la justificación que da la Caja para 11 

habilitar este servicio habla de 3 condiciones: 12 

1) El impacto que va a generar en los hospitales regionales. 13 

2) De la Producción. 14 

3) Del escenario epidemiológico. 15 

Sin embargo el Dr. Cambronero dice, en visita realizada, al Área Salud de Bagaces el 19 16 

de mayo 2021 en conjunto con el equipo Administrativo y financiero de la Gerencia 17 

Médica, se valoró la situación del horario ampliado a 24 horas, en conjunto con la 18 

Dirección Médica de la clínica, es decir la Dra.  Vargas, en dónde se evidenció poca 19 

estructura de la clínica y espacios reducidos de atención así como la falta de área 20 

disponible para el personal que se queda brindando el servicio 24 horas, también se 21 

evidenció falta de recurso humano para mantener esta jornada, ya que solo se cuenta 22 

con 4 médicos, los cuales no están dispuestos a continuar haciendo jornadas  de 36 23 

horas cada 2 o 3 días según lo explico la Dra. Vargas Aguilar, a lo que agregó que estas 24 

jornadas además de ser extenuantes ponen en riesgo la salud del personal e incluso la 25 

calidad de atención de los asegurados 26 

------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 



Acta 19-2022, 

 31-03-2022 Municipalidad de Bagaces 

  
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta N°19-2022, 31-03-2022 Página 51 
 

 

Nº 1981734 1 

Luego dice, se evidencia qué de lunes a viernes de las   9:00 a 7:00  sí atienden en 2 

promedio 9 pacientes qué equivale a menos de un paciente por hora. 3 

Al final dice desde el pasado 24 de mayo se está prestando la atención todos los días 4 

hasta las 10 de la noche y según indica la Dirección Médica Local mediante las 5 

reuniones que se han sostenido,  la población ha tenido una muy buena aceptación del 6 

servicio de día y el  personal manifiesta estar satisfecho.  -Ósea todos estamos felices 7 

porque eliminaron el servicio de 24 horas- 8 

No sé a quienes le habrán preguntado, pero a mí me preocupa cuándo se dice en esta 9 

nota qué un abordaje integral de la situación y en conjunto con la Dirección Médica 10 

Local, tomando en cuenta la infraestructura existente y el recurso humano disponible 11 

estado epidemiológico de la zona el equipo Administrativo y Financiero recomienda 12 

mantener el servicio de urgencias, de domingo a domingo, en un horario de seis de la 13 

mañana a diez de la noche. "Es decir quitar el servicio de urgencia de 24 horas", 14 

fortaleciendo los turnos laborales y asignar más personal médico y enfermería, en redes, 15 

equipos de farmacia, laboratorios validación de derechos, de manera tal que el área de 16 

salud de Bagaces tenga una mayor capacidad resolutiva, y que de esta manera no se 17 

tenga qué refería los pacientes al hospital Enrique Baltodano para brindarle servicios de 18 

laboratorio validación  de derechos. 19 

Señora Presidente: Cuando yo abrí la sesión hice hincapié en qué lástima que la Dra. 20 

Leda  no vino y que esté Concejo Municipal rechazaba el informe que ella nos envió, lo 21 

que pasa es que decidimos no abordarlo, porque ella  no vino, lo que vamos a hacer,  ya 22 

que deseamos  preguntarle sobre ese análisis técnico es invitarle a que venga a 23 

exponerlo. Agradecemos la visita de la doctora y de Siuelen,  pero honestamente quién 24 

hizo ese informe y lo firmo fue  la Dra. Leda Vargas, con unos criterios que este 25 

Concejo Municipal  nunca le va a aceptar, porque la salud o la atención médica nunca se 26 

 justifica basado en rentabilidad como ella lo evidencia en ese criterio. 27 
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Aquí  discutimos ampliamente ese criterio y  en ese sentido lo invitaríamos a usted para 2 

cuando la Dra. Leda venga, porque la vamos a convocar para que presente las 3 

explicaciones respectivas. 4 

Efectivamente el servicio de urgencias y se divulgó porque hasta acá al Concejo 5 

Municipal llegó, de eso no hay duda, de lo que si hay duda es que repentinamente se 6 

cerró, y cuando pedimos esa explicación como Concejo Municipal, ella no nos dio esa 7 

respuesta, de hecho tuvimos que insistir mucho y no llegó desde ahí,  llegó desde la 8 

Dirección Médica, porque también hemos insistido varias veces en que ella venga al 9 

Concejo Municipal y no lo hace, sus razones tendrá. 10 

Si queremos reiterar a las compañeras que envió,  que le digan, que esté Concejo 11 

Municipal va a continuar insistiendo en esto, de hecho la otra semana tengo los 12 

acuerdos que tomaría para hacérselo llegar, por ejemplo, los Ebais tienen indicadores de 13 

desempeño y deseamos verlos, los Ebais tienen una planificación de atención a sus 14 

usuarios, también queremos verlos, entonces en ese sentido, de qué la sesión está 15 

bastante ampliada, y en vista de que no está la persona a la  deseamos pedirle la 16 

rendición de cuentas, lo vamos a abordar en otro momento. 17 

Señor Mainor Picado: Termina su comentario diciendo que esta es una nota que envía 18 

el Dr. Eduardo Cambronero de la Dirección de Red de Salud al Dr. Ruíz y ciertamente 19 

se habla de razones de temas presupuestarios para quitar el servicio, pero lo que quería 20 

llegar con esto señores regidores y funcionarios la Caja es que inicie diciendo que todos 21 

los representantes opinaron bien del servicio 24 horas en esas tres Áreas, pero acá el Dr. 22 

Cambronero dice que la doctora Vargas dice otra historia, hoy quería preguntarle si le 23 

metió a la Dirección Regional o le mintió el Dr. Cambronero, o si el Dr. Cambronero es 24 

un mentiroso, porque algo no encaja aquí. 25 

------------------------------------------------------------------------------------------------------- 26 

------------------------------------------------------------------------------------------------------- 27 
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Señora Presidente: Ya lo hemos discutido aquí ampliamente y reitero este Concejo 2 

Municipal rechaza categóricamente está respuesta la Dra.  Leda Vargas nos dio respecto 3 

a la solicitud de atención de 24 horas para el cantón de Bagaces. 4 

Sin más agradecer a la doctora Lili Espinoza, a don  Mainor,  a Don Warner.   5 

Muchas gracias por el espacio y el tiempo. 6 

De verdad que vamos a retomar esta sesión porque para nosotros es muy importante. 7 

Dr. Warner Picado: El agradecimiento es mío por la invitación y voy a venir las veces 8 

que ustedes me convoquen con muchísimo gusto. 9 

 Sobre este tema ahí están las notas dónde doy  mi criterio técnico y ahí se visualiza lo 10 

que yo opine como subordinado y respeto lo que diga mis superiores y si está fue una 11 

decisión superior, y esta fue una decisión superior que se instruyó y tuve que respetarla, 12 

no fue lo que yo opine pero sin embargo soy respetuoso porque me debo a uno superior 13 

es que tengo que respetar. Pero ahí está muy claro en todos los documentos y ustedes 14 

como gobierno local están en toda la potestad pedir las explicaciones a quiénes 15 

considera pertinentes porque están en todo su derecho. 16 

El nombre del Área de Salud darle las gracias y ellas está en el deber como 17 

representantes de la institución de atender todas las inquietudes que les plantee. 18 

Señora Alcaldesa: Rescata las cosas buenas fui a la clínica y el servicio fue eficiente. 19 

Señora Presidente: Somete a votación, el Concejo Municipal de Bagaces acuerda 20 

convocar a sesión extraordinaria para abordar nuevamente el tema de la “Apertura de 21 

Clínica de Bagaces a 24 horas”. 22 

Y se solicita a la Secretaria del Concejo Municipal agendar la fecha según cronograma. 23 

Quedando la votación de la dispensa de trámite de comisión 5 votos afirmativos. 24 

Quedando la aprobación de la propuesta 5 votos afirmativos de los regidores,  José 25 

Alfredo Jiménez Sánchez,  Juan José Núñez Chaverri,  Maikel Vargas Ulate,  Luis Enoc  26 

Barrantes Cubero y  Giselle Chavarría. 27 
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 (ACUERDO 04-19-2022) ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE 2 

APROBADO. 3 

SIENDO LAS VEINTIÚN  HORAS CON VEINTICUATRO MINUTOS,  LA 4 

SEÑORA PRESIDENTE DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN. 5 

 6 

 7 

_________________________                            ___________________________ 8 

Marianela Arias León.                                       Giselle Chavarría Cruz. 9 

Secretaría del Concejo Municipal                         Presidente Municipal 10 


